



## Solidarité pour l'Ukraine – 01/11/2022- numéro 9 - Bons baisers de Russie (1)

### DANS CE NUMERO

Vladimir's friends

Le clan des Syriens

Out of Africa

Le cave se rebiffe

Contacts utiles

L'Institut de Recherche et d'Information sur le Volontariat (iriv) s'associe à la solidarité internationale en faveur de l'Ukraine attaquée par la Russie le 24 février 2022. Après une pandémie qui a fragilisé les pays démocratiques avec la montée inquiétante des théories du complot et ses discours de haine sur les réseaux sociaux, nous souhaitons que cette guerre en Europe soit l'occasion de réfléchir à une nouvelle solidarité, en Europe et avec nos alliés internationaux. Cette Infolettre est le huitième numéro depuis le 1er mars 2022. Nous publierons chaque premier jour du mois un nouveau numéro aussi longtemps que durera cette guerre brutale, totale et illégale.

Dans son livre « Faire un film », Sidney Lumet écrit « *Nous savons ce que nous faisons. Nous avons juste l'air de ne pas le savoir.* » (2) L'art et la manière sont parfois si discrets qu'ils donnent l'impression d'être parfaitement naturels, comme tombés du ciel, le fruit du hasard. Dans le cas de la guerre en Ukraine, on ne peut pas dire que les choses aient été faites avec discrétion par la Russie- tout était mûrement réfléchi, rabâché sans délicatesse par le président russe qui a pu faire le tour de ses « amis » avant d'attaquer, prenant de court l'Ukraine et le bloc occidental. Plusieurs « scénarios » ont pu l'inspirer avant que les choses ne lui échappent. Un nouveau « récit » occidental pourrait battre en brèche la désinformation russe à condition de combattre ensemble, dans la même direction, dans une confiance réciproque.

- 1- « Vladimir's friends » (3)
- 2- Le clan des Syriens (4)
- 3- Out of Africa (5)
- 4- Le cave se rebiffe (6)

\* le logo a été dessiné par Caritas Canada en février 2022

### Vladimir's friends (3)

Plusieurs analystes ont souligné la rhétorique et l'attitude de parrain, de chef de bande, de Vladimir Poutine (7). Des éléments de sa biographie l'attestent. Il a eu une enfance et une adolescence de « dur » dans les rues de Saint Pétersbourg où il a « appris en faisant » les manières et l'état d'esprit d'un « caïd ». Devenu adulte, il n'a pas perdu les réflexes et le *modus operandi*- il a roulé des muscles. On se souvient des films de propagande où l'on pouvait admirer l'homme fort du Kremlin -torse nu, chevauchant à cru de fiers destriers, nageant dans une eau que l'on imagine glaciale sans même un frisson, ou courant sans jamais être essoufflé dans les montagnes ou la steppe. Un homme accompli, un parfait triathlonien. Lors de rencontres filmées avec ses homologues du monde entier, on a pu observer que Vladimir Poutine était adepte du « *manspreading* » (8) qui embarrasse autant les hommes bien élevés et civilisés que les femmes (le concept n'est pas seulement féministe), avant de tenir à distance ses interlocuteurs avec une table d'une longueur olympique pendant la pandémie de Covid. L'homme fort craint les virus.

Sur la scène internationale, on a souvent eu l'impression d'un championnat d'haltérophilie où chaque dirigeant des régimes autoritaires, amis de la Russie, bombaient le torse et roulaient des mécaniques pour impressionner autant leurs alliés que les dirigeants des démocraties occidentales, qui ne faisaient pas le poids, selon eux, des faibles, si pusillanimes et superficiels. Avant d'attaquer l'Ukraine, le président russe a dû faire le tour de sa « bande » comme les chefs mafieux font le compte de leurs alliés ou adversaires avant de déclencher une « guerre des gangs ». Vladimir Poutine bénéficie d'une tribune de choix, la Fédération de Russie est membre du conseil de sécurité des Nations Unies avec la République populaire de Chine, les États-Unis d'Amérique, la République française, le Royaume-Uni de Grande-Bretagne et d'Irlande du Nord. Il savait qu'il ne serait pas lâché par son allié chinois.

Une source d'inquiétude pour les démocraties occidentales a été le vote à l'assemblée générale des Nations Unies, tous les pays n'ont pas voté contre l'agression russe le 2 mars 2022. Si 141 membres de l'ONU ont condamné la Russie et demandé à Moscou de cesser immédiatement de recourir à la force, 5 pays ont voté contre (Russie, Biélorussie, Syrie, Corée du Nord et Erythrée), 35 se sont abstenus et 12 n'ont pas pris part au vote. (9). Une indécision et des situations économiques ou politiques difficiles ont rétréci l'adhésion au camp occidental au fur et à mesure du conflit. Beaucoup de pays du Sud ont mis l'agresseur et l'agressé sur le même plan pour montrer leur défiance par rapport au « monde occidental » (10). L'Amérique latine, mais aussi de nombreux pays africains comme le Sénégal, le Mali, la Centrafrique, le Soudan, l'Ouganda ou Madagascar comme toute l'Afrique australe de la Tanzanie à l'Angola en passant par l'Afrique du Sud ont aussi choisi la neutralité (11). Parmi les nouveaux « non-alignés » on compte l'Inde dont l'équipement militaire (comme le Brésil ou l'Afrique du Sud) provient majoritairement de Russie. Soucieux de ne pas s'aliéner la Russie, des pays du Golfe (Emirats arabes Unis et Arabie saoudite), pourtant alliés des Etats Unis, ont aussi adopté une attitude ambiguë (12).

## Le clan des Syriens (4)

Un rapport parlementaire publié en février 2022 a qualifié l'armée française de « bonsaï » (13). Le terme aurait pu être utilisé pour la Russie après l'implosion de l'URSS pour qualifier son rôle sur la scène internationale. Si son économie est l'équivalent de celle de l'Espagne (14), sa capacité de nuisance est restée intacte. Elle a même augmenté progressivement depuis 2001 quand le bloc occidental a été attaqué sur plusieurs fronts- le terrorisme islamiste depuis 2001 (15) ; la crise financière mondiale en 2008 ; et les printemps arabes de 2011 qui ont déstabilisé une région très sensible et provoqué la crise migratoire de 2015 en Europe. Elle a ouvert un front intérieur dans les pays européens - une déstabilisation des opinions publiques avec une montée très nette des extrémismes populistes de droite (confirmée en France et en Italie, développée dans des pays jusqu'alors plus préservés comme l'Allemagne, l'Espagne ou le Portugal).

Après des guerres de proximité en Tchétchénie (1999-2009), Géorgie (2008) et Ukraine (2014), Vladimir Poutine a joué son va-tout au Proche Orient en soutenant le dictateur syrien Bachar El Assad. Il est en bonne compagnie aux côtés de la Syrie, de l'Iran, de la Chine, et de la Turquie. Tous unis par un esprit de revanche, et une haine déclarée contre les démocraties occidentales. Bachar El Assad est le digne successeur de son père qui avait brutalisé sa population et mené des guerres intestines contre ses voisins, alliés du bloc occidental, notamment Israël. Selon le chercheur français Roland Lombardi, les experts israéliens, qui connaissent bien leur voisin, ont analysé très finement le conflit syrien – en insistant notamment sur le communautarisme, et les enjeux géostratégiques de la République arabe syrienne, dirigée d'une main de fer par les Assad depuis 1970 (16). Depuis la chute du Shah en 1979, la haine du régime des Mollah contre les Etats-Unis, Israël et le monde occidental de manière générale est de notoriété publique. Quand le régime iranien ne soutient pas des mouvements terroristes au Liban (Hezbollah depuis 1982), dans les territoires palestiniens (Jihad islamique) ou en Irak (guérilla se basant sur les minorités chiites) (17), l'Iran exerce un chantage aux otages auprès du Royaume Uni ou de la France - des chercheurs ayant la double nationalité y sont emprisonnés et libérés contre rançon ou lance des fatwas contre l'auteur britannique Salman Rushdie pour son roman « Les versets sataniques » (18)

Les raisons du soutien chinois au régime de Bachar Al Assad, ou plutôt du refus de le condamner, sont multiples et complexes selon le chercheur français Jean-Vincent Brisset (19). Elles s'expliquent à la fois par des considérations bilatérales et par les « grands principes », affichés ou non, qui régissent la politique étrangère de la Chine, en particulier le refus obsidional du « devoir d'ingérence » qui s'inspire de la déclaration universelle des droits de l'homme de 1948 et qui est reconnue dans les textes internationaux depuis 1988. Le risque est de se voir condamnée par la communauté internationale pour la persécution des Ouïgours. La Turquie a apporté son soutien au clan syrien pour pouvoir continuer de persécuter en toute impunité les milices kurdes, premiers soutiens des occidentaux contre DAECH - un rapport de l'ONU a dévoilé des exactions systématiques dans les régions kurdes occupées par les Turcs en Syrie, occupation militaire marquée par des violations organisées des droits humains qui continuent en août 2022 (20).

## Out of Africa (5)

La Syrie a été un laboratoire d'expérimentation de choix pour le président russe - s'afficher avec des « démocrates » internationalement reconnus, tenir un discours ouvertement anti-occidental avec de tels « amis », et se présenter en « sauveur » alors que l'armée russe rasait des villes syriennes, comme elle l'avait fait à Grozny (Tchéchénie) et comme elle le fait en Ukraine. Les militaires russes ont pour habitude de brutaliser la guerre en laissant un champ dévasté derrière eux, pour terroriser les populations civiles et les dissuader d'avoir la mauvaise idée de résister.

Le président russe y a aussi expérimenté une approche connue depuis l'Antiquité- créer une armée de mercenaires des « chiens de guerre » sans foi ni loi, et sans lien légal avec la Russie (juridiquement ils n'existent pas). Leur nom n'a pas été choisi par hasard - Wagner, en hommage à un musicien soutien du régime nazi ; le chef de l'organisation occulte est un admirateur du IIIème Reich (21). Cette société privée liée au Kremlin (qui le conteste) est très active au Soudan, au Mali et en Centrafrique. Cette présence russe informelle en Afrique pourrait expliquer la peur que la Russie instille dans les pays africains mais ce n'est pas la raison selon un diplomate français qui évoque une offensive de désinformation russe auprès des opinions africaines, notamment dans les pays francophones, chauffées à blanc contre l'ancien pays colonisateur. L'héritage mémoriel est lourd entre la France et l'Afrique francophone même si les indépendances sont acquises depuis plus de soixante ans. Le président français Emmanuel Macron est né après la décolonisation et s'est très vite démarqué du discours et des mauvaises habitudes de la « Françafrique », notamment des réseaux Foccart, très actifs après les indépendances africaines (22). On a pu comparer les « Wagner » aux mercenaires qui soutenaient le renseignement français en Afrique ; la différence est de taille quand on est employé par une démocratie (la France) ou un régime autoritaire (la Russie) même si des dérives ont pu être observées aussi côté français.

Le principal argument utilisé pour déstabiliser les opinions africaines est d'accuser les démocraties occidentales de vouloir recoloniser économiquement l'Afrique. Le refus de dénoncer l'agression russe relève donc d'un « positionnement idéologique sur un fond anticolonial et non aligné » (10). Il est assez fort de tenir ce discours alors que la puissance la plus menaçante pour les économies africaines est la Chine qui achète les terres les plus fertiles, fait venir ses propres employés et exploite au maximum les ressources africaines, quand elle ne tient pas les pays par la dette, comme au Kenya où la Chine compte pour 21 % de la dette extérieure, juste derrière la Banque mondiale avec 25 % (23). La présence française en Afrique, notamment la force Barkhane lancée par le président français François Hollande, à la demande du Mali, en 2013, est destinée à lutter contre le terrorisme islamiste. C'est une menace pour le pays, mais aussi pour le continent africain et toute l'Europe. Après le double putsch militaire au Mali, soutenu par les Wagner, la France s'est repliée au Niger comme nouvelle tête de pont.

## Le cave se rebiffe (6)

En pleine guerre en Ukraine, avec une désinformation intense à laquelle se livre le Kremlin auprès de ses alliés implicites, les pays restés neutres ou tenant un discours ambigu (plaçant l'agresseur russe sur le même plan que l'agressé soutenu par l'OTAN qui serait à la manœuvre), l'Afrique fait l'objet de toutes les attentions. Le chef de la diplomatie russe Sergueï Lavrov a entamé une tournée africaine en juillet 2022, une « offensive de charme » (24). La Russie est pourtant à l'origine de la plus grave crise alimentaire pour le continent africain - les céréales sont bloquées en Ukraine, après les bombardements russes contre les ports ukrainiens. Début juin, le chef d'Etat sénégalais, Macky Sall, et le président de l'Union africaine, Moussa Faki Mahamat ont rencontré le président russe pour plaider la cause du continent africain, pour la livraison des céréales mais aussi d'engrais russes dont les agricultures africaines sont très dépendantes. Le but de la tournée africaine de Sergueï Lavrov est de capitaliser sur une supposée « victoire diplomatique » en République du Congo, mais aussi au Mali et en République centrafricaine, déjà acquise à la cause russe, puis en Ouganda et en Ethiopie, des alliés historiques.

Lors d'une allocution en juin 2022 auprès de l'Union africaine, le président ukrainien a tenté de désamorcer la désinformation russe, en proposant une explication beaucoup plus pertinente du conflit - une guerre coloniale menée par la Russie. Cet argument aurait dû toucher une sensibilité anti-impérialiste africaine. Mais le message a reçu peu d'échos des pays africains. La contre-offensive occidentale s'est poursuivie en juillet 2022 avec la visite du président français au Cameroun, au Bénin, des pays qui n'ont pas non plus été choisis au hasard – « deux régimes autoritaires, l'un au crépuscule, l'autre en construction, au moment où les principes démocratiques sont remis en cause partout sur le continent » (25). Un troisième pays, la Guinée Bissau, est lusophone ; l'influence française ne compte pas seulement s'exercer dans sa sphère francophone, privilégiée jusque-là., mais sur tout le continent. Le secrétaire d'Etat américain aux affaires étrangères Antony Blinken a poursuivi la riposte occidentale par une tournée africaine en août 2022, en Afrique du Sud puis en République démocratique du Congo (RDC) et enfin au Rwanda, pour contrecarrer l'influence russe et rapprocher le continent africain du camp occidental.

Ces initiatives menées par le bloc occidental ont contrarié les plans du Kremlin qui a perdu en crédibilité. On les croyait invulnérable - une armée invincible qui ne ferait qu'une bouchée de la pauvre Ukraine, elle aurait dû tomber en trois semaines. Le discours de l'homme fort de Vladimir Poutine, comme son image musclée dans les médias, ont été écornés. Plus décisif, face à des opinions publiques de plus en plus versatiles dans un environnement international anxieux- où les pandémies rôdent, où les conflits larvés menacent d'éclater et dérapent en conflit mondial, où les discours de haine sont de plus en plus écoutés - la plus grande force du monde occidental est de rester groupé, de parler d'une même voix, de ne pas flancher, de ne pas se chercher d'inutiles querelles d'amour propre et de savoir tirer le meilleur parti de toutes les compétences, et de toutes les bonnes volontés, qui ne demandent qu'à s'engager à leurs côtés.

L'Union fait la force, pas seulement en Europe.

- (1) Terence Young, "From Russia with Love", Etats Unis, 1963 (Etats-Unis), d'après un roman de Ian Fleming
- (2) Sidney Lumet « Faire un film », 1995 pour l'édition américaine : Vintage books (Random House) ; 2016 pour l'édition française : Paris : Capricci
- (3) Inspiré du titre du film anglais de Kenneth Branagh 'Peter's friends', 1992 (UK)
- (4) Inspiré du titre du film français de Henri Verneuil, « Le clan des Siciliens », 1969, Les Films du Siècle (France)
- (5) Sydney Pollack « Out of Africa », Universal: 1985, USA
- (6) Gilles Grangier, « Le Cave se rebiffe », Paris, 1961
- (7) Les précédents numéros de notre Infolettre- numéros 6 et 7 (août et septembre 2022)
- (8) concept développé par des féministes américaines pour désigner une posture adoptée par certains hommes dans les transports en commun, consistant à s'asseoir en écartant les cuisses et en occupant alors plus que la largeur d'un siège
- (9) Carrie Nooten « L'isolement historique de Moscou à L'OTAN », Le Monde, vendredi 4 mars 2022
- (10) Gilles Paris « Le rétrécissement du camp occidental », Le Monde, jeudi 11 mai 2022
- (11) Christophe Châtelot « L'abstention calculée de nombreux pays africains à l'Onu », Le Monde, 5 mars 2022
- (12) Madjid Zerrouky « Soucieux de ne pas s'aliéner la Russie, les pays du Golfe refusent de prendre parti », Le Monde, 6 & 7 mars 2022
- (13) Rapport d'information parlementaire de la COMMISSION DE LA DÉFENSE NATIONALE ET DES FORCES ARMÉES en conclusion des travaux d'une mission d'information sur la préparation à la haute intensité, 17 février 2022
- (14) Commissaire européen au Marché intérieur, Thierry Breton, en mars 2022
- (15) les attaques contre les Etats Unis, à New York en septembre 2001, à Madrid en Espagne en 2004, à Londres au Royaume Uni en 2005, mais surtout la France à partir de 2012 avec les climats de 2015 et 2016
- (16) Roland Lombardi, « LES ÉVOLUTIONS DU CONFLIT SYRIEN : LA VISION ISRAËLIENNE », L'Harmattan | « Confluences Méditerranée » 2014/2 N° 89 | pages 119 à 131 ; DOI 10.3917/come.089.0119 - <https://www.cairn.info/revue-confluences-mediterranee-2014-2-page-119.htm>
- (17) stratégie organisée par le général iranien Ghassem Soleimani, tué par un drone américain en janvier 2020 – « [Général Soleimani, le stratège de l'Iran](#) », documentaire de Magali Serre (France, 2021, 52mn), diffusé sur Arte en mai 2021
- (18) sur cette base, l'auteur britannique, naturalisé américain en 2019, a été violemment agressé en août 2022 par un jeune américain d'origine libanaise, admirateur du régime iranien
- (19) Jean-Vincent Brisset, « Chine -Syrie : une politique de la cohérence », Centre d'études et de recherches sur le Proche-Orient | « Les Cahiers de l'Orient », 2014/4 N° 116 | pages 59 à 66, DOI 10.3917/lcdlo.116.0059 - <https://www.cairn.info/revue-les-cahiers-de-l-orient-2014-4-page-59.htm>
- (20) tribune de Bernard Kouchner et Patrice Franceschi « Kurdistan syrien : l'Occident doit adopter une position ferme pour arrêter Erdogan », publiée par Le Monde, 17 août 2022

- (21) l'oligarque russe Evguéni Prigojine, source : documentaire réalisé par Alexandra Jousset et Ksenia Bolchakova, « « Wagner, l'armée de l'ombre de Poutine », Le monde en face , documentaires 80 min 2022 (France) diffusé le 20.02.22  
<https://www.france.tv/documentaires/politique/3140025-wagner-l-armee-de-l-ombre-de-poutine.html>
- (22) série d'émissions sur la décolonisation coordonnées par Pierre Haski, diffusées sur France Inter, juillet & août 2022- <https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/les-decolonisations-africaines>
- (23) « Kenya, cette dette qui hypothèque l'avenir », Le point – 03/02/ 2021-  
[https://www.lepoint.fr/afrique/kenya-cette-dette-qui-hypothèque-l-avenir-03-02-2021-2412545\\_3826.php](https://www.lepoint.fr/afrique/kenya-cette-dette-qui-hypothèque-l-avenir-03-02-2021-2412545_3826.php)
- (24) Coumba Kane « En tournée en Afrique, Sergueï Lavrov pousse l'influence de Moscou », Le Monde, 27 juillet 2022
- (25) Cyril Bensimon et Philippe Ricard « En Afrique, Macron au chevet de l'influence française », Le Monde, 26 juillet 2022

## Contacts utiles

Pour aider l'Ukraine, voici une liste d'associations & ONG publiées sur le site [Support Ukraine](#)

**Croix-Rouge Française** - [Croix-Rouge française](#) pour des dons financiers, en soutien de la Croix-Rouge ukrainienne, au Comité International de la Croix-Rouge

**Médecins sans frontières** - [fonds d'urgence](#) dans les pays limitrophes de l'Ukraine et cherchent à faire entrer du matériel médical et du personnel.

**Secours populaire** - lance un appel aux [dons d'urgence à l'Ukraine](#) .

**Protection civile** - un appel aux dons pour financer d'autres besoins (défibrillateurs, respirateurs, groupes électrogènes, etc.) : <https://don.protection-civile.org/soutenir>

**Fondation de France** - lance un [appel à la générosité](#) pour soutenir les centaines de milliers de personnes affectées par le conflit en Pologne et en Roumanie

**Agence des Nations Unies pour les réfugiés** - situation d'urgence de niveau 3 pour la crise en Ukraine, le plus élevé. L'UNHCR a renforcé ses opérations en Ukraine et dans les pays voisins, pour la soutenir, vous pouvez faire un don : site [Donner.unhcr.org](https://donner.unhcr.org)

**Unicef** - un besoin urgent de financement pour répondre aux besoins essentiels des enfants Pour faire un [don sur le site Unicef.fr](#) .

**ONG Care International** - un [formulaire en ligne de dons d'urgence à l'Ukraine](#) pour apporter une aide d'urgence aux populations et aux réfugiés.

**L'ONG française ACTED** organise des convois humanitaires pour l'Ukraine

**association Solidarités International** – une [collecte des fonds](#) pour envoyer des convois de vivres et biens de première nécessité, distribuer de l'eau et des repas aux réfugiés

**Plan International**, en Pologne, Roumanie et Moldavie, pour apporter aide matérielle et psychosociale aux jeunes ukrainiens et à leur famille, et [sollicite des dons](#) pour ce faire.

**L'Aide médicale et caritative France-Ukraine** - envoi de convois d'aide humanitaire, des soins aux blessés, des échanges de savoir-faire médical, une aide psychologique et organise des colonies de vacances pour les enfants orphelins - [HelloAsso](#) ;

**Le Comité d'aide médicale Ukraine** - réfugiés en transit dans l'ouest du pays, et collecte fonds, médicaments et équipements pour l'hébergement et les soins [via ses partenaires français, l'association SAFE et l'organisation FONDEMOS.](#)

**JeVeuxAider.gouv.fr** est la plateforme publique du bénévolat, - une page dédiée [Mobilisons-nous pour l'Ukraine](#) .

**Les Banques alimentaires** - une [aide d'urgence à apporter aux frontières de l'Ukraine](#), dans les pays frontaliers accueillant des réfugiés.

**La Protection Civile et l'Association des maires de France** ont établi une [liste](#) (lits de camps, sacs de couchage, lingettes, conserves, pansements hémostatiques, solutions antiseptiques ...).

**L'Association des maires de France** a dressé les [lieux de collecte](#) à travers toute la France. Les Maires de France appellent à la [solidarité avec l'Ukraine](#) . De nombreuses villes de France organisent des collectes de produits de première nécessité

**La plateforme officielle** « [Je m'engage pour l'Ukraine](#) » lancée le 8 mars 2022 par le gouvernement pour accompagner les Français souhaitant héberger chez eux des Ukrainiens réfugiés et accueillis en France.

Les associations, fondations, entreprises et collectivités territoriales peuvent utiliser ce [formulaire en ligne](#) pour renseigner leur capacité d'hébergement.

**Source** : <https://www.service-public.fr/particuliers/actualites/A15542>